

EL COSTARICENSE.

EPOCA II--TRIM. 3º

Periódico Semanal.

Nº 31.

Se admiten gratis los comunicados de conveniencia pública; se insertan avisos por un precio equitativo.

SAN JOSÉ, ENERO 16 DE 1875.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale cinco centavos. La suscripción por semestre un peso.

EL COSTARICENSE.

La Voz del Proscrito.

Con este nombre se empieza á publicar en Rivas de Nicaragua un nuevo periódico, no destinado á hacer la oposicion al Gobierno de Costa-Rica, sino á ser el órgano de las ruines pasiones, de las desatentadas venganzas y de las miserias de cuatro emigrados de esta República.

No es un periódico de oposicion, por que la oposicion discute y combate con razones, y cuando hace cargos, los señala y determina como pruebas de la razon con que los lanza.

La oposicion solo tiene razon de ser cuando corrige y enseña con cultura, moderacion y decencia; pero cuando desciende al cieno de la injuria y de la calumnia, deja de ser oposicion en el sentido que ésta se comprende en las sociedades cultas, para convertirse en pasquines los escritos y en pasquinos sus autores.

La oposicion puede aun ser sistemática conservando su condicion primitiva, siempre que no salga de las buenas reglas que la decencia y aun la conveniencia pública exigen, por que aun siendo sistemática puede corregir y enseñar.

Pero desde luego que los opositores abandonan este campo para convertirse en pregoneros de sus propios agravios, engalanándose con el pomposo ropaje de la patria; desde que se hacen los voceros de las desvergüenzas, formando un nuevo diccionario de su exclusivo uso y entresacando de él cuanto hay de más cínico para arrojarlo á la frente del Gobierno de su patria; desde que, nuevos cruzados parodiadores bastardos de Pedro el Hermitaño, buscan auxiliares extrajeros, nuevos Walker para invadir el suelo que los vió nacer y concitar la animadversion y el odio de los demas países contra esta generosa tierra; desde entonces, decimos, esos opositores se envilecen y se venden en lo que valen.

¡La patria en los labios y en la pluma; y la conveniencia, la venganza y la envidia en el corazón!

El programa del "Proscrito" no es mas que un tejido de injurias, diatribas y amenazas de mala ley que, si algo revela, es la impotencia, la rabia y la envidia de sus autores.

No podemos entrar en contestaciones por lo que toca al programa, por que no hay un cargo con-

creto que combatir, y nos reservamos para verificarlo cuando se determinen y señalen, como lo ofrecen hacer sus editores. Solo les haremos una pequeña advertencia: *cuidado, Señores, con escupir al cielo; cuidado con trampas en que pueden ser los verdaderos cojidos.*

Pero si no contestamos al programa en general, no podemos dejar de copiar algunas originalidades y comentarlas con la verdad de los hechos, apelando al testimonio del público.

"Guardia nos llamó revolucionarios y dió principio entonces á esa larga y no interrumpida serie de persecuciones y proscripciones en que *centenares* de personas, familias enteras y hasta OCTOGENARIAS MATRONAS emigraron á lejanos países en busca de la seguridad que su patria les negara."

De esta especie son los cargos formulados contra la Administracion, ¿y qué hay de verdad en el que dejamos copiado?

Ya esto mismo fué victoriosamente rebatido; y aunque sus autores insisten en él por ver de sacar partido en el exterior, ya que aquí saben que semejantes calumnias no tienen eco, nosotros insistimos tambien en desmentirlos.

Algunas familias, respetables por mil títulos, han abandonado el país: los jefes de ellas, por causas que no pretendemos averiguar, se separaron de Costa-Rica, llevando sus hijos, pero dejando valiosísimas propiedades, y objetos aun mas caros. Ni antes, ni despues han sido molestados en sus personas ni en sus bienes, ni contra ellos se dictó la mas lijera providencia. Los que de ellos, y por motivos de intereses, han vuelto al país, han gozado de la mas amplia libertad. Estos hechos son del dominio público. ¿Dónde encontrar, pues, esa falta de seguridad que los obligó á emigrar? En la mala fé de los calumniadores.

Y si ninguna providencia, ninguna agresion se ejecutó contra los jefes de las familias emigradas, ¿habrá persona alguna que crea que contra éstas pudo cometerse el menor desafuero, el mas insignificante daño?

Pero la calumnia se eleva á lo sublime cuando afirman que: HASTA OCTOGENARIAS MATRONAS fueron obligadas á emigrar por falta de seguridad.

Si la clemencia y el perdon han sido hasta hoy la divisa de la Administracion Guardia; si, como es público, por ninguna causa se ha

levantado un solo cadalso; si ha obtenido perdon y olvido todo el que lo ha solicitado; si las amnistías y los indultos se han prodigado, no obstante las multiplicadas, incesantes é insensatas tentativas para trastornar el orden y sumir al país en la anarquía; si esta clemencia no se ha desmentido ni ante la amenaza del puñal asesino, ¿habrá, decimos, quien imagine, siquiera, que Señoras y matronas octogenarias han podido huir por falta de seguridad?

El General Guardia se consideraria humillado á sus propios ojos si hubiera iniciado la mas ligera persecucion contra alguna mujer; y con cuanta mas razon si era Señora ó una matrona octogenaria. Pero ¿para qué continuar desvaneciéndose un cargo tan fútil y tan absurdo? El General Guardia tendrá los defectos que son naturales en la humanidad; pero ni sus mas encarnizados enemigos podrán con derecho y con justicia calificarlo de tirano.

Pasamos á otra cosa. Pero, francamente, no podemos tratar con seriedad la materia de que vamos á ocuparnos, por que es sumamente ridícula para merecer los honores de una discusion seria.

Despues de lamentarse profundamente los EE. de "La Voz del Proscrito" de que sus continuas revoluciones fracasaron por que la oposicion estaba dividida entonces, exponen en seguida que—"la mayor parte de esos obstáculos han desaparecido hoy dia: que la oposicion se ha unido, y que el pueblo va al fin comprendiendo cuáles son sus verdaderos intereses."

Por la boca muere el pez: confiesan u tedes sus muchas revoluciones, y llaman tirano al que los ha perdonado!

Que la oposicion está hoy unida y que el pueblo va al fin comprendiendo sus verdaderos intereses! *Risum teneatis.*

¿Cuál oposicion? ¿Ustedes y los auxiliares con que contaban? Pues muy buenas pruebas han dado de union y de valor.

¿El pueblo? Esto sí que es un desvarío que no tiene perdon de Dios. El pueblo no se mueve por satisfacer ajenas venganzas; ni por edificar fortunas que, basadas sobre movediza arena, bastó una ráfaga de aire para aplastarlas.

No es que el pueblo va ahora comprendiendo sus verdaderos intereses; no, comprendidos y muy comprendidos los tiene: él sabe que solo necesita paz, pues que

cuenta con seguridad y garantías mientras no sea criminal. No parece sino que hay gentes que quieren patente ó privilegio exclusivo para conspirar, y ser además premiados como conspiradores.

"Los dias de la tiranía de Guardia están contados: la tempestad ruge ya sobre su cabeza: las cadenas de la opresion están gastadas; y se aproxima el tremendo dia en que ha de ser llamado á dar cuenta de la riqueza, de la moralidad y de las libertades de nuestra patria."

Al leer todo esto, nos acordamos de un libro cuyo título es "El Temporal y Eterno", en que se pintan con los mas negros colores los tormentos del infierno, y en donde las maldiciones de los réprobos se suceden unas á otras indefinidamente.

Diez millones de gracias, nuestro querido General y sus buenos compañeros, por el amistoso aviso; de él dimos traslado al pueblo; y ¿sabe Ud. lo que hizo? Es extraño, pero es verdad: lo leyó, se burló y le dió carpetazo. ¡Qué ingratitud!

Vamos á concluir, con la parte mas noble y mas patriótica de su periódico.

En el artículo de fondo del nº 1º, único que hemos visto, los EE. parecen confiar fundadamente en el apoyo moral y material de los otros Estados de Centro-América para lograr sus ambiciosas miras.

Poco les importa á estos buenos patriotas: á estos modelos de lealtad, de civismo y de pundonor nacional, que la patria sea humillada, escarnecida y hollada por la planta de extraños soldados; esos patriotas miran con marcado desden la sangre, los sacrificios y los males de sus conciudadanos; no los detiene el espectro del fratricidio ni el de la traicion, pues discípulos ó admiradores del Conde Don Julian, sueñan con otra batalla de Guadalete, sin recordar que aquí hay descendientes de Pelayo resueltos á morir todos, antes que entregar su patria á la vergüenza y á la humillacion, y antes de permitir que el fruto de su trabajo se convierta en patrimonio de filibusteros.

Pero estamos tratando esta cuestion con seriedad, cuando en efecto no lo merece. Los EE. de la Voz del Proscrito son, perdonennos si los ofendemos, soberanamente tontos; y vamos á decir por qué.

O ellos cuentan con el apoyo unánime, decidido y eficaz de los demas Estados de Centro-América, ò abrigan dudas, ó no esperan nada. En el primer caso, tontera y mas que tontera es poner en alarma y llamar la atencion del enemigo para que se prepare; á no ser que quieran pasar por valerosos é hidalgos como el héroe Manchego; en el segundo, es poner á los Gobiernos de los Estados en el obligado dilema de hacer una injusta guerra de invasion sin ningun motivo justificable, ó el de permitir que en su propio territorio se formen partidos de filibusteros para invadir á Costa-Rica protegidos y auxiliados por ellos; y en el tercero, no hacen otra cosa que adquirirse la animadversion de los Gobiernos por el innecesario compromiso en que los colocan.

Pero no hay cuidado; por lo que toca al Gobierno de Costa-Rica, ni antes, ni ahora, ni despues, ha creído, cree, ni creerá en que los Gobiernos de los demas Estados de C. A., con los cuales el de Costa-Rica conserva y cultiva las mas cordiales relaciones, protejan, apoyen ó auxilién conspiraciones destinadas á trastornar el órden en esta República. Así el Gobierno como los demas habitantes de Costa-Rica, están convencidos de que el objeto de los emigrados, al estampar semejantes esperanzas, no es otro que el de infundir aliento en los descontentos y enemigos del interior, sin recordar que los Costaricenses no toleran la invasion extranjera, ni que vengan extraños soldados á redimirlos y á disponer de los destinos del país. Muy mal conocen los Señores emigrados á sus compatriotas.

Antes de que la "Voz del Proscrito" levantara su voz para hacer ostentacion de apoyo y simpatías imaginarias, ya el Gobierno tenia documentos auténticos suscritos por el jefe de los emigrados, en los cuales dice contar: 1º con apoyo, armas y dinero del Gobierno de Guatemala; 2º con armas proteccion y gente del Salvador; 3º con el apoyo moral y la tolerancia del de Nicaragua en donde se le permitiera engatechar gente, armarla, disciplinarla y organizar su expedicion.

Pues apesar de estos documentos, que se publicarán si los emigrados desmienten su existencia, el Gobierno de Costa Rica ha guardado absoluto silencio, relegando al desprecio esas mentidas especies destinadas únicamente á engendrar desconfianzas y á procurar conflictos entre Repúblicas hermanas.

El Gobierno de Costa-Rica toda vez que ha tenido que expresar alguna queja, algun motivo de sentimiento contra alguno de los Gobiernos amigos, lo ha hecho por los medios que la civilizacion y el Derecho Público Internacional aconsejan; y si en esta ocasion no se ha dirigido á ellos, es persuadido de la falsedad de las palabras escritas y vertidas por personas desautorizadas, de las

cuales no puede formar un cargo contra ninguno de los Gobiernos amigos.

Si tampoco ha publicado los documentos, es fundado en el desden que le inspiran las fanfarfonadas del héroe de Puntarenas que sueña en una nueva cruzada contra su patria; se entiende, por puro patriotismo, y que no tiembla ni trepida ante la sangre, ante la orfandad y ante la ruina de su país; por que, que no se haga ilusiones y que no espere que los Costaricenses rindan sus armas ante aventureros enganchados.

La lucha será terrible, porque en ella se compromete la dignidad y el orgullo de la Nacion; por que ella afecta la propiedad y el porvenir de los Costaricenses.

Si con tal conocimiento se lanzan á la lucha, vengan en mala hora, para la patria y para ellos. La posteridad inscribirá sus nombres en la corta pero infamante lista de los traidores á su patria.

La voz del Proscrito.

Con este título ha aparecido un nuevo periódico en la ciudad de Rivas de Nicaragua.

Como buenos colegas debemos dirigirle nuestro mas atento saludo.

Quisieramos hacer á sus dos prospectos el honor de la reproduccion; pero nos contentarémolos con presentar á nuestros lectores un extracto de ellos á fin de que lo conozcan y se apresuren á suscribirse. Es muy barato y muy interesante.

Aunque expresamente no lo dicen sus redactores, á legua se conoce que son Costaricenses.

Se alistaron en la oposicion al Gobierno del General Guardia, diez dias despues de haber sido electo Presidente Provisorio por la Representacion Nacional. Esto quiere decir que son opositores por sistema y no por principios. Entonces el General Guardia no podia haber cometido los grandes pecados que despues se le han imputado.

Se han sucedido, dicen, en Costa-Rica varias revoluciones durante la Administracion Guardia, de las cuales algunas han abortado en embrion. Luego el Gobierno del General Guardia no ha sido tirano al castigar á algunos de esos revolucionarios, quienes si se hallan hoy en tierra extraña lo deben á sus propios extravíos, pues en todo país regularmente organizado conspirar contra el órden público y contra la autoridad legitimamente constituida, es un delito. La única culpa del General Guardia es el haber usado de tanta lenidad contra esos conspiradores por sistema.

Dicen los RR. de "La Voz del Proscrito" que su causa es la de Centro-América. Esto no nos lo podemos explicar. Francamente, no comprendemos qué comunidad puede haber entre los RR. de "La Voz del Proscrito," ó, mejor dicho, entre los oscuros conspiradores cuya causa es su ambicion personal,--y los Gobiernos, y menos aun los pueblos de las Repúblicas de Nicaragua, Guatemala, Hon-

duras y el Salvador. ¿Qué lema patriótico ó de interes político ó social han inscrito esos conspiradores en su bandera, que pueda interesar á otros Gobiernos? Derrocar la Administracion Guardia para colocarse ellos en el Poder, aunque para conseguirlo tengan que pasar por sobre cadáveres, encharcarse en la sangre de los costaricenses y pisotear la dignidad de la República, es cosa que lejos de excitar las simpatías de los otros Gobiernos, debe acarrearles su execracion.

Concluyen los RR. de "La Voz del Proscrito" anunciando con el mayor descaro que su objeto es concitar á los Gobiernos de los otros Estados contra el de Costa-Rica su Patria. No puede desconocerse que es una tarea muy notable, muy patriótica la que se han impuesto. Traer la guerra á su propio país con todos los horrores que le son consiguientes, prueba en los RR. un patriotismo muy acendrado, sentimientos muy elevados y tendencias muy humanitarias.

Si no podemos desear á nuestro nuevo colega una larga vida, por que no puede vivir fundado en designios tan detestables, sí hacemos sinceros votos por el pronto desengaño de sus Redactores.

L. R.

BOLIVAR.

He aquí el hombre que nacido entre las tinieblas de un abyecto despotismo, pudo elevarse á las grandezas de la Libertad; y fué á soñar sobre la tumba del mas grande imperio de la tierra la creacion de muchas naciones.

Su condicion y su fortuna se eclipsaron ante la brillantez de sus delirios de gloria.

Sin mas medios que su génio, de esclavos hizo hombres; y de estos hombres, héroes!

A su voz, el desierto brotó ejércitos y grandes ciudadanos. Con su fe improvisó generales; dió batallas y alcanzó victorias.

Un mundo desconocido se oyó saludar al traves del Océano; y las bárbaras regiones adivinadas por Colomb, fueron contadas entre las naciones de la tierra.

Veloz como el relámpago, ardiente y luminoso como el sol, reflejó todo el brillo de su alma sobre las vastas soledades de la América, al escalar los Andes para ir á vengar la patria de los Incas.

Soldado de la Libertad, todo lo dió por el pueblo: su rango, su opulencia, su vida gastada en defensa de sus derechos.

Todos cuantos lo vieron, comprendieron su grandeza, sin poder descifrar los arcanos de sus vastas ideas; y á veces no fué sino un loco irresistible, para unos espíritus aletargados por tres siglos de servidumbre.

En Bolívar se simbolizaron todos los grandes caracteres del Mundo Americano. Ese sol tropical, siempre abrasador y fecundante; esos rios poderosos; esos montes gigantescos; esos inmensos desiertos, tan bellos en su nom-

pa salvaje! Todo tenia en él algo de esa grandeza original: su mirada viva y creadora como ese sol; su voluntad fuerte é irresistible como esos rios; su corazon altivo como esas montañas; su alma vasta como esas interminables y suntuosas soledades.

Su imaginacion era un destello del cielo puro y tempestuoso de la zona tórrida: su gloria, grand y ruidosa como el trueno del Tequendama.

Toda su vida fué una gran batalla contra trescientos años de muerte y de tinieblas; y necesitó de todo el calor de su alma, para reanimar el inmenso cadáver de un mundo.

El realizó sus sueños de Independencia y Libertad, que parecían quimeras febriles, y que fueron proféticas inspiraciones.

COLOMBIA nació de su mente como Minerva de la cabeza de Júpiter: armada con los arcos de los combates y coronada con el laurel de la victoria.

El Orinoco oyó los cantos de sus triunfos: sus ecos se reflejaron hasta en las márgenes del Rimac, y los Andes los hicieron oír de toda la tierra. El antiguo vasallo de Castilla fué el LIBERTADOR de cinco naciones; y la Historia inscribió su nombre al lado del de Alejandro, de Anibal, de César, de Carlomagno y de Napoleon.

Demasiado grande entre los pueblos y los hombres que lo rodeaban, nadie llegó jamás á comprenderlo; y fué preciso sacudir una generacion sin vida, para engrandecerla por la agitacion y acercarla á su propia magnitud.— Pero una vez pasada la tempestad, el héroe se encontró solo con su grandeza y con su gloria, como un sol que no se refleja en parte alguna.

La diadema de un rey carecia de majestad para el hombre en cuyas sienas habia puesto la Libertad la aureola de la gloria.

Las discordias civiles no eran teatro para aquel hombre extraordinario. Las mezquindades rabiosas de los pigmeos que se agitan en la oscuridad de las rencillas domésticas, no fueron sino miserias ininteligibles para una alma acostumbrada á la concepcion de grandes empresas y á la realizacion de hazañas ilustres.

Desde entonces todo fué incomprendible para él; porque todo era ruin y oscuro en su presencia.

Desapareció el teatro y quedó el hombre; grande, extraño, desconocido, como esos antiguos monumentos ciclópeos, cuyo verdadero destino nadie ha alcanzado á descifrar.

Por eso, el hombre que habia roto tantas cadenas y vengado tantos y tan viejos oprobios; que habia realizado tantos sueños y ejecutado tantos prodigios; despues de vencer en las batallas y de recibir la adoracion de las naciones bajo los arcos triunfales que un entusiasmo frenético levantara á sus grandes hechos; fué á hundirse en la tumba, solo y silencioso.

..... como el meteo-

ro brillantísimo, que despues de haber eclipsado á todos los astros y pasmado todas las miradas, se pierde sin sonido en la inmensidad de los cielos.

M. M. M.

La España.

Mal haria quien juzgara de la grandeza de un pueblo ó de una raza, por una época determinada; exponiéndose á equivocarse lo bello con lo deforme, lo ruin con lo sublime.

No faltan falsos talentos que juzguen á la España por la Inquisición de Felipe II, ó por la abdicación de Carlos IV en Bayona; que es como si juzgáramos de la antigua Grecia por la muerte de Sócrates, ó por las bacanales; de la antigua Roma por sus auspicios, ó por la elevación de Dídio Juliano; de la moderna Alemania por sus guerras de religion; de la Gran Bretaña por Juan-Sin-Tierra; y de la Francia por Saint Barthelemy, ó por la invasión de Eduardo III. La nación española tiene títulos muy característicos de grandeza, que la distinguen noblemente entre los pueblos europeos.

La España antigua, en tiempos en que el denuedo militar era una gran necesidad social, sostuvo un rango elevado en presencia del valor romano. Viriato humilló muchas veces las águilas del Capitolio; y fué preciso el empleo de *la perfidia* para dar al Cónsul Cepión un triunfo tiznado con la felonía. Sagunto y Numancia han dado sus nombres á los siglos, y César, el mayor capitán de la antigüedad, dijo alguna vez: "En todas partes he combatido para vencer: en España para salvar mi vida."

Mas no solo por el brillo de las armas fué grande la España en la antigüedad. Ella dió á Roma el agrónomo Columela, el geógrafo Pomponio Mela, el historiador Julio Floro, el poeta sagrado Aquilino, el poeta heroico Lucano y el poeta satírico Marcial. En su suelo nacieron el orador Quintiliano, el filósofo Séneca, el cónsul Balbo el mayor, el gran pontífice Balbo el menor, general famoso y primer caudillo extranjero que obtuvo los honores de un triunfo romano. En España vieron la luz el apologista Orosio Osio, el prelado que presidió el Concilio de Nicea; y los Emperadores Trajano, Adriano, y Teodosio el Grande.

Los árabes en sus mejores días se adueñaron de la España por medio de *la perfidia*; pero la España refugiada en las montañas de Asturias, dió al mundo un espectáculo único en la historia de los grandes caracteres nacionales: una lucha de mas de siete siglos, transmitiendo al traves de veinte generaciones, el culto de su Dios y los misterios de la Patria, hasta lanzar del suelo de sus mayores el arraigado poder de los altivos mahometanos.

La España tuvo códigos antes que ningun otro pueblo moderno europeo.

Mas tarde prohibió á Colomb y descubrió un mundo ilustrando

los nombres de Cortez, de Pizarro, de Valdivia y de Quezada. Méjico, Centro-América, Nueva Granada, Venezuela, Ecuador, Bolivia, Perú, Chile, Buenos-Aires, &, adoraron á su Dios, recibieron sus leyes y hablaron su lengua.

Por esos tiempos los Tercios castellanos hacian temblar á los Papas y á los reyes, inmortalizando al gran Carlos V, en cuyos dominios no se ponía el sol.

El héroe corso que habia paseado sus pendones imperiales al estruendo del cañon por todas las regiones de la Europa, se apoderó de la España *por medio del fraude*; y vió sus águilas, tantas veces victoriosas, trasmontar espantadas las cumbres de los Pirineos, al indómito coraje de las descendientes de Pelayo. Y los ilustres guerreros que habian humillado á tantas naciones, solo hallaron en España, tumbas para su arrojo y derrotas para su orgullo.

Aun sin Gonzalo de Córdova, Guzman el Bueno y el Cid; sin Blasco de Garay, Alfonso X, Feijoo y Mariana; sin el duque de Alba, el cardenal Sisneros y Don Juan de Padilla; sin Velazquez, Ribera y Murillo; sin Lope de Vega, Calderon y Cervantes; todavia la España seria contada entre las naciones mas ilustres; y si en presencia de estas pocas líneas la España no fuera un gran pueblo, la verdad seria una sombra y la historia una fábula.

M. M. M.

Una expresion de gratitud.

La Asociación y Junta de Señoras encargadas de la recaudación de ofrendas para la continuación de los trabajos de la Iglesia Catedral de esta Ciudad, dan á la Compañía Dramática residente en esta Capital, las mas expresivas gracias por la espontaneidad con que han contribuido, representando la brillante función del Domingo 10 del corriente, á beneficio de dichos trabajos. De la misma manera se las dan á aquellas personas piadosas que con el mismo objeto contribuyeron pagando sus localidades á un precio mayor que el acostumbrado.

San José, Enero 13 1875.

La Descatolización.

Bajo la mentida bandera de un progreso que es positivo retroceso de las sociedades modernas á las épocas de la barbarie más desatentada, se trabaja de algun tiempo á esta parte por descatolizar á España, impía y perversa tarea que sólo parece fraguada en los antros del Averno, y cuya inmensa responsabilidad alcanza á muchos de nuestros mas conocidos prohombres contemporáneos.

Si queremos ahondar en los orígenes de esta negra faz de las doctrinas modernas, hay que salirse de España y remover el pielágo de errores puestos en moda por la fértil ó ininteligible gerigonza de la filosofía alemana; pero remontando á más lejana fuente el exámen, como quiera que *nilhil novum sub sole* y que no son modernos los errores, ni los hay hoy sustancialmente que no estén de muy antiguo combatidos y profesados, se puede señalar el racionalismo y su paralelo el panteísmo, y su hermano gemelo el ateísmo como la es-

cuela en que se inspiran esos modernos charlatanes, pregoneros de mentidas felicidades que han degenerado siempre en crudos desastres, esos flamantes descatolizadores que llaman civilización y progreso á la vuelta del linaje humano sobre sus pasos, conduciéndole al período y estado social aquel en que imperaba la razon de la fuerza, y la anarquía era reina y señora del mundo.

Un catedrático español Don Julian Sanz del Rio, por los años de 1850 al 1860, empezó á propagar entre nosotros las peregrinas doctrinas filosóficas de Krausse, puestas de moda en la vecina Francia, y en torno suyo, nosotros mismos en nuestra juventud los vimos, alumnos brillantes y compañeros nuestros en las aulas de la Universidad Central, poseidos del vértigo de la moda, fascinados por el atractivo de lo nuevo y misterioso, infatuados por una sabiduría que era enigmática para el comun de las gentes, nosotros los vimos creerse en posesion de los secretos del santuario de la ciencia, y los oímos vanidosos repitiendo como infladas cotorras la gerga bárbara y nauseabunda y toda esa estúpida y sibilítica nomenclatura que ellos mismos no entienden, ó si la entienden no pueden significar con ella sino lugares comunes ó conceptos hartos ya conocidos y descifrados y desenvueltos cuando no estaba en voga la necia pretencion en dar tortura al hermosísimo lenguaje de Castilla. En verdad que aun hallándonos en edad de veinte años, todo aquello nos parecia vanidad pueril, digna si acaso de compasiva indulgencia ó varonil desprecio, porque no podíamos entónces sospechar que aquel foco de enseñanza, hasta cierto punto clandestina, por tumbos inopinados de la suerte, se habia de señorear algun dia de los destinos de esta pobre España, y habia por consiguiente de llevar á la práctica del gobierno su afán de demolición y de ruina, ó lo que es lo mismo, su fiebre descatolizadora. Cuando luego recapitabamos sobre las desdichas políticas de este triste pais, y considerábamos que era necesaria una revolucion que la purificase de tanto miasma infecto como embargaba la atmósfera en 1867, nos hallábamos ya en el rincón de nuestra provincia, ajenos á toda lid, excepto la del foro, casi olvidados del feroz kraussismo inspirados en nuestro sencillez y franco deseo de mejoras que nunca perdiésemos la base veneranda de nuestras santas creencias, porque entendíamos y entendemos siempre que lo que de ellas se apartaba, y lo que de ellas se aparta y lo que de ellas mismas se aparte, es lo pernicioso y funesto, y que en apartándose de ellas, el trabajo honrado consiste en hacer encarrilar por el buen sendero el tren extraviado.

Hubiérase tambien podido esperar que, así como en los tiempos en que la filosofía kantiana comenzaba á hacer prosélitos en España, á la palestra de la discusión y de la propaganda católica salió el eminente español Don Jaime Balme, surgióse contra la avalancha del kraussismo otro adalid que atajase los pasos del pigmeo antes de que á favor del torbellino de los sucesos se hiciese robusto atleta; pero no ha sucedido desde luego así, porque sin duda en los designios de la Providencia estaba que España apurase la copa de la amargura para sacar de la terrible lección una saludable enseñanza en lo futuro; y el pigmeo creció y los jóvenes decidores llegaron á hombres infatuados y ambiciosos necesitados de ser ministros, y el maestro bajó al sepulcro cuando ya habia diseminado larga semilla de calamidades por el pais, y los errores neo-católicos del último período de la dinastía borbónica, justificando la revolucion y haciéndola precisa, dieron entrada á esos elementos filosóficos no

corregidos á tiempo, no desacreditados por la experiencia, no bien medidos en su largo alcance y en sus trascendentales y funestísimas consecuencias. Lucha posterior en el campo de las teorías, no negamos nosotros que ha surgido, conocidos que fueron los frutos acérrimos de la infausta escuela, hoy por fortuna ya arrumbada y perdida para dar entrada á otra novedad en el templo de esa cortesana voraz y veleidosa de la moda: lucha aun hay porque aun se resiente este pobre suelo de tan deshecha borrasca y adalides poderosos en el campo conservador ha tenido el kraussismo que le aniquilen y pongan de relieve en su desnudez vergonzosa: pero ¡oh dolor! quizás algo tarde. El mal hecho, hecho está. Los sucesos fueron, y los desastres no han cambiado de esencia al ser realizados y reconocidos, al ménos que del mal esencialmente aborrecible nazca el fruto de la experiencia y que aprenda el pais á no dejarse enganar por una Constitución democrática, racionalista, absolutista, kraussista, como lo que se dice por ahí que todavia está en vigor, á falta de otra, entre nosotros.

II.

Problema es, en que muchas veces nos abismamos, el averiguar qué razones haya para que al grito de libertad en España corresponda el ataque directo al catolicismo, y el afán descatolizador que bajo cierto aspecto no es achaque exclusivo de la época presente. Oprimir las santas creencias católicas con el nombre liberal, es profesar la tiranía, y en esto no puede haber duda que la libertad verdadera deberá consistir en no oprimir á nadie, y ménos al catolicismo, y que descatolizar, es decir, hacer la guerra á esta religion insignisima, es tiranizar y no profesar la libertad de que se hace alarde. Que el Czar de todas las Rusias martirice con toda clase de infemas vejaciones á los católicos ó á los institutos católicos de la Polonia, ó que el canceller prusiano en su triste omnipotencia sacrifique á los obispos y pueblo y clero indoblegables á su maquiavélica diplomacia, cosas son que no repugnan al orden racional, y que se explican lógicamente, como ingerida la consecuencia de la opresion y de la vejacion ominosa en la premisa del despotismo; pero que los charlatanes españoles apoderados del palenque político y literario desde donde nos abruman en todos los tonos con una propaganda estólida de derechos absolutismos, ilegales, immanentes, anteriores y superiores á toda ley, aplicando toda esta necia fraseología al ser humano de suyo finito, limitado é imperfecto, unido al mundo y á la ley de la historia con necesaria relatividad en que es de todo punto imposible compaginar lo absoluto, atributo exclusivo de la divinidad; y que esos vanos soñadores nos atraenen y ensordezcan los aires gritando libertad de conciencia, libertad de asociación, libertad de pensar, libertad en todas las cosas para descatolizar á España, para derribar los templos que la piedad de nuestros mayores erigió en honor del santo culto, para prohibir las asociaciones religiosas, al paso que se fomentaba la irreverencia, la irreligion, el ateísmo, ó el protestantismo, á todo lo no católico, para disolver la inofensiva y caritativa asociación de San Vicente de Paul, ó arrojar cobardemente de sus conventos á las santas y desvalidas vírgenes del señor, ó expulsar á los maestros Jesuitas de su colegio de Puerto-Real á despocho de los agradecidos ó ilustrados padres de familias, ó prohibir la publicidad de las ceremonias del culto, ó de las imágenes cristianas, todo esto con la bandera de la libertad, y por la libertad de conciencia, libertad de asociación, libertad de pensamiento etc., como cosas

absolutas, ilegales, imprescindibles, inalienables, etc., etc.; esto dígame cuanto se quiera, es por lo ménos un problema, si no se quiere decir que es una monstruosidad abortada por el espíritu del demonio. La libertad, señores demócratas, absolutistas, kraussistas, ilegales, consistirá para vosotros en no ser católicos y ya estareis bastante castigados por vuestro desvarío, pero no consistirá en que invadiendo la conciencia ajena, impongais el seco descreimiento en que habreis de vegetar impotentes á todo el mundo, en que descatoliceis á España católica, en que no ya tolereis, como es general obligacion, sino que ataqueis directamente y sin disfraces, ó con máscara hipócrita, lo que de venerable queda en el cuerpo social. Salvo, por supuesto, si lo que pretendéis, no es liberalizar el país y difundir los beneficios liberales por sus ámbitos, sino ser vosotros los libres y francos de oprimir á esta inmensísima mayoría de españoles, ciudadanos que valen por lo ménos cada uno tanto como vosotros: que si tal es vuestro anhelo, seguramente que está cumplido y desempeñado de un modo inmejorable.

(Continuará.)

SECCION LITERARIA.

REMITIDO.

Un ángel.

El apreciable Doctor Don José M. Céspedes ha recibido, hace poco, la noticia del fallecimiento de su hermana.

Acompañamos á aquel apreciable caballero en el sentimiento que le ha producido tan desgraciado suceso.

Muy triste debe ser para el hombre pensador y sensible, recibir la infausta nueva de que jamás volverá á ver sobre la tierra á una hermana de quien vivía separado por la distancia; pero identificado con ella por el vínculo indestructible de los recuerdos y de idénticas aspiraciones del alma

Mas ¿por qué suplicamos que en la parte literaria del Costaricense, se dé acogida á estas pobres líneas, escritas con el objeto de dar nuestro sentido pésame al Señor Doctor Céspedes?

Es porque URSULA CÉSPEDES de ESCANAVERINO era una poetisa.—Oídla.

EL ANGEL.

De lámpara funeraria
La tenue luz ilumina
Con moribundo temblor,
Las sombras de mi alcoba solitaria
Y sábanas revueltas del lecho del dolor.
En un perpetuo gemido,
Mi triste vida se exhala
Y con mortal variedad
El alma presurosa bate el ala
Y asciende á la insondable y augusta eternidad.
Mi sueño es un desvarío,
Una agitacion continua;
Pero siento al despertar
En el fondo del alma, tanto frío,
Que lánguidos mis ojos se vuelven á cerrar.
Mas, un rumor á mi lado,
Con grata sorpresa escuché,
Cual dulce respiracion:
Vuelvo el rostro doliente y fatigado
Y miro ante mis ojos fantástica vision.
Es un ángel cuyas alas
Conservan de la inocencia
Aun el polvo virginal;
Ángel que deja las celestes salas
Para llorar conmigo mi horóscopo fatal.
En mi rostro enflaquecido
Siento el suyo, terso y suave
Como del cisne el plumon;
Y sus labios pegados á mi oído
Inundan de esperanza mi yerto corazon.
Con cuanto placer le miro
Ir y venir noche y dia,
Y escuchar el revoltear
De sus alas de púrpura y zafiro,

Cual linda mariposa en torno del hogar.
En medio de mis dolores,
Aún me siento venturosa
Pues donde el ángel está
Hay músicas, perfumes, brisas, flores;
Blancuras inefables, inmensa claridad.
Sus labios frescos y rojos
Sonrien como las flores
Al primer rayo del sol;
Y abraza la mirada de sus ojos
Si tiñe su mejilla el púdico arrebol.
El ángel es muy hermoso
Mas lo más bello del ángel
Reside en el corazon
¡Bendito fué el instante venturoso
En que este blanco lirio brotó en la creacion!
Oh! mi tierno ángel querido,
Mi hija de quince abriles,
Boton que empieza á entreabrir,
Y se dobla en el tallo entristecido
Porque la planta madre dispónese á morir.
Morir he dicho, y profundo
Implacable dolor fiero
Me desgarró el corazon;
Morir, cuando la dejo en este mundo
Sin más que su inocencia, sin más que su candor.

Mas, ¿cómo podré, ángel bello,
Dejarte, si no me dejas,
Ni te separas de mí?
Si tus brazos se enlazan á mi cuello
Y al mundo me encadenan y me unen mas á tí?
¡Si me da calor tu aliento,
Cuando el frío de la muerte
Siento en mis venas serpear;
Si mi rostro abatido y macilento
A fuerza de caricias consigues reanimar!
Tu no quieres, hija mia,
Separarte de mi lado,
Y no me dejas partir,
Pues si miro al entrar en la agonía
Tu rostro idolatrado jamás podré morir.

No es posible concebir algo mas elegiaco que el fondo y la forma de la composicion preinserta.

El escalpelo frío de algun crítico severo, tal vez podría señalar en ella algunos lunares; pero todos los que estén dotados de verdadero sentimiento, comprenderán cuán inimitable es el canto postrero de la poetisa que, como los cisnes, anunció su muerte.

Era madre.....conocía que iba á morir.....y se despedía de su hija!

La patria del cantor de las cataratas del Niágara, que con justicia puede ser considerado como el Quintana de la América latina; la patria del dulcísimo Mendive; la patria del desgraciado Milanés, cuyos versos son tan gratos y virginales como el rocío de la mañana, del poeta que tuvo cantos para las tórtolas y para las guajiritas del Yumurí; la patria en fin, de tantos otros y de los malogrados Gabriel de la Concepcion Valdés y Juan Clemente Zenéa, tambien bajo su cielo hermoso y á la sombra de sus palmeras, ha producido una pléyade de poetisas, dignas de tanto renombre como la inmortal Avellaneda, y entre las cuales debe ocupar un lugar URSULA CÉSPEDES de ESCANAVERINO.

Ya no existe!
No puede despertar de su sueño, en una alcoba solitaria, entre las sábanas revueltas del lecho del dolor.

Aquel rostro enflaquecido ya no puede sentir el contacto de otro rostro terso y suave, como del cisne el plumon.

El ángel ya no tiene madre!
Tal vez desde otro mundo velará por él.

Y tiene á Dios, el padre de los desgraciados, que bendice á los que lloran, y que cuida hasta de las avecillas del cielo.

San José, Enero, 1875.

R. M.

Disparatorio ordenado.

Tres dias antes del mundo
Cuando el cielo estaba opaco,
Salió vendiendo tabaco
El glorioso San Raimundo.
N.....

En el bautismo de Adan
Vistieron diez matachines, [1]

Y al compas de diez violines,
Aquel Bautista, San Juan,
Con la hermana de German
Y mi padre San Facundo,
Dando un gemido profundo
Principiaron á bailar;
De esto pudieron gozar
Tres dias antes del mundo.

Una partera lloraba
Con amargo desconsuelo,
Viendo que ya, San Carmelo,
Al Paraíso marchaba
Y que sola se quedaba
Distribuyendo en un saco,
Bragueros de calamaco [2]
Para el dolor de cabeza
Y para el mal de tristeza,
Cuando el cielo estaba opaco.

El dia del juicio final,
Una vieja, muy devota,
Se vió coja y mani-rotta,
Armada con un cirial:
Perseguía un animal
Que lo llamaban Berraco;
Y un mono sesudo y flaco,
Tragándose una sardina
Y cantando la guabina (3)
Salió vendiendo tabaco.

Debajo de un gallinero
Un fraile viejo rezaba,
Y un gato le remedaba
Tragándose un avispero:
Allí Francisco Primero
Y su hermano Segismundo,
Vieron, que muy iracundo
Y montado en su pollina,
Enlazaba una gallina
El glorioso San Raimundo.

J. BONILLA.

[1]—Mantudos.

[2]—Barragan.

[3]—Baile Nacional de Colombia.

ANUNCIOS.

Compañía de la Mina del Monte-Aguacate.

Con arreglo al art. 32 de los Estatutos, se convoca á Asamblea General de Accionistas para el dia 2 de Febrero próximo. La reunion tendrá lugar en casa de Don Demetrio Iglesias, á las 12 del dia.

El estado de las cuentas durante el año de 1874 estará á la vista en la Administracion Gral. de Correos diariamente, de las 7 á las 9 de la mañana, desde el 16 al 30 del próximo Enero.

San José, Diciembre 30 de 1874.

Presidente.

ENRIQUE TWIGHT.

Secretario.

SATURNINO TREJOS.

4 v.—2.

Para Piano.

Métodos de Hünten, Cramer, Wohlfarth, Brauer, H. Herz &.

Ejercicios y otras fáciles, instructivas y progresivas, sin octavas, para niños, de Brandt, Bränig, Hanisch, Köhler, Krug, Czerny, Biehl, Chwatal & &.

Estudios, de Czerny, Berens, Bertini, Gurliitt, Clementi, Voss, Cramer &.

Para la mano izquierda sola; para aprender á marcar el compás; fáciles para niños.

Fantasías y potpourris de las mejores operas á 2 y á cuatro manos.

Piezas de salon; overturas á 2 y á 4 manos.

Valses, polkas, cuadrillas & de Strauss, Schubert, Faust, Gungl & &.

Solfeo [album] con acompañamiento de piano.

Una copia de cada obra.
En casa de Doña Augusta Johanning,
esquina del Carmen.
3 v. 2.

CABALLERIZA.

Habiendo estado por mucho tiempo al lado de varias personas que conocen el mejor método de cuidar una bestia, el que suscribe, confiado en eso, se ha propuesto abrir un establecimiento de esa clase en mismo lugar que ocupaba Don José Feo Ofreciendo servir y dar el cuidado que acostumbra dicho Señor Feo, y todo lo más que esté á su alcance; tambien ofrece el que suscribe que estará abierto el establecimiento desde las cinco de la mañana hasta las diez de la noche; si fuere necesario, pasada esa hora, entregar ó recibir una bestia no hay inconveniente para ello sin recompensa la ninguna.

Los precios de cuidado por cada bestia al mes, son de diez y siete pesos, quince pesos y doce pesos setenta y cinco centavos. Los que pagan diez y siete pesos gozan de dos raciones de grano al dia, los de quince pesos de una, y los de doce pesos setenta y cinco centavos de solo pasto.—Ademas hay en dicho establecimiento dos corredores grandes para guardar coches, ó enbodegar cualquier objeto que preste la comodidad de dichos corredores, se alquilan con mucha comodidad.

Todo el que quiera satisfacerse de lo que ofrece el que suscribe puede concurrir con su bestia, ya sea por mes, ó ya por dias ó noches, que será bien servido y mas barato que en cualquier otro establecimiento. Desde esta fecha queda abierto el referido establecimiento.

San José, Enero 8 de 1875.

JOAQUIN BERROCAL.

3 v. 2.

REVISTA MENSUAL De Filosofía LITERATURA y Ciencias De Sevilla.

Interesante publicacion fundada por los Señores Don Federico de Castro y Don Antonio Machado y Nuñez.

Cuadernos mensuales de 48 páginas.

Precio de suscripcion: \$ 5 al año y por tes de correo.

Agente en Costa-Rica, el Licenciado Don Rafael Machado.

EL COSTARICENSE.

AGENTES INTERIOR.

SAN JOSÉ—En la Imprenta Nacional.
CARTAGO—D. Victoriano Rivera.
ALAJUELA—D. Joaquin Sibaja.
HEREDIA—D. Juan V. Gutierrez.
PUNTARENAS—D. Juan V. Marchena.
PUERTO DEL LIMON—Dr. Eugenio Vasquez.

LIBERIA—D. Juan Rafael Muñoz.

EXTERIOR.

GUATEMALA—D. Joaquin Muñoz.
SALVADOR—D. Napoleón Quiroz.
HONDURAS—D. Servando Ulloa.
NICARAGUA—D. José M^a Ballesteros.
PANAMÁ—D. José E. Diaz.
CARTAJENA—D. Eusebio Hernández.
BOGOTÁ—D. José Joaquin Borda.
MEDELLIN—Gutierrez Hermanos.
POPAYAN—Dr. Carlos Alban.
SOCORRO—R. R. de "El Eco."
BARRANQUILLA—R. R. de "El Promotor."
GUAYAQUIL—R. R. de "Los Andes."
LIMA—D. Vicente Holguin M.
EL HAVRE (Francia)—D. Adriano Páez.
LONDRES—D. Luis de Loma y Corradi.
PARÍS—D. Carlos Gutiérrez.
BRUSELAS—D. Antonio M^a Pradilla

Redactor responsable.

Wladislaw Duran M.

Imprenta Nacional. Calle de la Merced.